

Tras las huellas del Leviatán

José Manuel Canales Aliende, Santiago Delgado Fernández y Adela Romero Tarín (eds.)

Granada, Comares, 2021, 247 páginas

ISBN: 978-84-1369-282-1

Por *Paola Ferrari*

Reflexionar sobre el Estado ha sido una constante en el pensamiento político occidental. Varios expertos señalan a Maquiavelo como uno de los primeros en dar cuenta de este nuevo fenómeno político que caracterizará a la modernidad a comienzos del siglo xvi. La tradición iusnaturalista, que iniciara en Inglaterra Thomas Hobbes y que continúa hasta nuestros días, se ha centrado en el análisis de la construcción estatal a partir de una visión individualista, expresa, desde el punto de vista jurídico, en el derecho constitucional moderno.

Georg Friedrich Hegel, desde el idealismo alemán, nos brindará una concepción del Estado como la institución que supera las contradicciones de la sociedad civil, de manera que produjo una síntesis de la visión clásica con las teorías del contrato que acabamos de mencionar. De ahí el análisis crítico que realizarán Karl Marx y Friedrich Engels dentro del materialismo histórico, lo que abrió paso a uno de los enfoques más ricos de las ciencias sociales hasta nuestros días.

Durante la década de los treinta del siglo pasado, estos debates tendrán un momento de apogeo en las disputas entre Hans Kelsen y Carl Schmitt, cuyos ecos continúan vigentes en la actualidad. Simultáneamente, en Italia, Antonio Gramsci realizará una contribución central dentro del marxismo y revitalizará una concepción más compleja sobre los vínculos entre el Estado «y» la sociedad.

Luego, desde mediados de los sesenta, se producirá una revitalización de estos análisis para dar cuenta de las sociedades democráticas y de cierta modernidad

tardía con la discusión entre Ralph Miliband y Nicos Poulantzas, donde también se articularán las visiones provenientes de la escuela crítica de Frankfurt. Desde América Latina, encontramos un eco de todo esto en un amplio intercambio que tratará de analizar estas cuestiones desde las márgenes de Occidente, de donde surgirá la llamada *teoría de la dependencia*, expresada por autores como Enzo Faletto y Fernando Enrique Cardoso. A mediados de la década siguiente, Oscar Oszlak y Guillermo O'Donnell darán lugar al enfoque histórico-estructural desde el Centro de Estudios de Estado y Sociedad (CEDES). Los trabajos más recientes sobre el campo de la administración y las políticas públicas nos muestran hoy en día la relevancia internacional de este enfoque.

Ahora podemos preguntarnos: ¿por qué hacer estas referencias en la presentación de *Tras las huellas del Leviatán*? Simplemente, porque en este libro colectivo —editado por José Manuel Canales Aliende, Santiago Delgado Fernández y Adela Romero Tarín— se hace eco de estas discusiones y debates históricos en la actualidad, producto de una serie de encuentros realizados en España en los últimos años, cuya versión final se produjo en medio de la pandemia de COVID-19, fenómeno mundial que se expresó en las conclusiones de los trabajos que integran la obra. Esto permite revitalizar la tradición de pensamiento en donde los aportes de ambos lados del Atlántico generan un terreno enormemente fértil para seguir dando cuenta del Estado y el conjunto de fenómenos políticos y sociales que lo rodean. Como bien señalan la editora y los editores en el prólogo:

El texto que el lector tiene en sus manos, ante todo y, sobre todo, es un conjunto de reflexiones de finalidad prospectiva sobre el problema y el desafío del futuro papel del Estado y de sus instituciones. A todo ello, se añaden algunos aspectos significativos de estos que se analizan en los nueve capítulos que integran la obra (...). El tema objeto de estudio de la publicación lo consideramos fundamental, y a la vez actual, en el contexto de globalización planetaria y de la crisis de la democracia representativa. En absoluto pretende resolver definitivamente este paradigma, sino más bien, dan solo aportar nuestra visión para contribuir al debate intelectual abierto (ix p.).

El primero de los capítulos, «Estado y democracia en el siglo XXI: ¿más Estado frente a democracias fatigadas y en cuarentena?», pertenece al profesor Ángel Valencia Sáiz de la Universidad de Málaga. El autor analiza los vínculos entre el régimen político democrático y las transformaciones de la esfera estatal, para lo cual utiliza el concepto de *democracias fatigadas* y su incidencia en el actual contexto de pandemia a escala planetaria.

El segundo trabajo proviene de la Universidad de Granada, titulado «Entre sepultureros y apologetas: algunas teorías sobre el Estado-nación y su futuro en el marco de la escala de poderes de la globalización», de los autores Santiago Delgado Fernández y Antonio Robles Egea. Este aporte pasa revista sobre las diferentes concepciones sobre el Estado-nación a la luz del fenómeno de la globalización y plantea el futuro de la democracia en este escenario.

Luego, «Poder y soberanía en el Estado actual» de Manuel Menéndez Alzamora de la Universidad de Alicante es un desafiante trabajo que se remonta a los orígenes del pensamiento moderno, a partir de clásicos como Thomas Hobbes o Jean Bodin, para reconstruir una tradición de pensamiento que se sigue interrogando sobre la soberanía en el contexto mundial actual.

A continuación, José Manuel Canales Aliende y Adela Romero Tarín —profesor y profesora de la Universidad de Alicante, y también editor y editora de este libro— presentan «Una aproximación a la visión y misión del Estado y de la gobernanza democrática en el siglo XXI». Mediante este texto, vamos a introducirnos en el debate del vínculo entre gobernanza, régimen, y política y dinámica estatal, donde la construcción de las políticas públicas se encuentra tensionada en la búsqueda de eficiencia en un mundo complejo e incierto. Aquí también, el problema de la *erosión democrática* se vuelve central para intentar comprender el conjunto de demandas crecientes de las/os ciudadanas/os que no logran encontrar respuesta y tensionan la posibilidad de tomar decisiones en un mundo globalizado.

Desde la Universidad Nacional de Colombia, André-Noel Roth Deubel nos ofrece el trabajo «Hacia una gobernanza postestatal en un contexto cultural barroco para el siglo XXI». Es interesante la utilización del concepto barroco —proveniente más que nada del campo artístico— para poder comprender la complejidad

e incertidumbre de una sociedad de problemas exponenciales, donde se va generando un poliedro multifacético que pone en tela de juicio la capacidad de gobernanza de los Estados.

Por su parte, Pablo Bulcourn y Nelson Cardozo, de la Universidad Nacional de Quilmes, la Universidad Argentina de la Empresa y la Universidad de Buenos Aires, nos invitan a indagar sobre las diferentes aproximaciones teóricas e históricas que se fueron sucediendo en América Latina con su trabajo: «Comprendiendo al Estado en América Latina: una aproximación a su historia y análisis». En este extenso estudio, pasan revista a toda una tradición de pensamiento latinoamericano que ha dialogado tanto con Europa y los EE.UU. para dar cuenta de las especificidades y particularidades de su devenir histórico, llegando hasta la actual crisis de la pandemia de COVID-19. En ese marco, el análisis de las capacidades selectivas de los Estados se torna central para dar cuenta de esta situación a escala planetaria.

«Transformando el Estado. ¿Hacia un nuevo paradigma de innovación pública?» es el aporte que nos proporciona desde la Universidad de la República Cristina Zurbriggen. Partiendo de la Agenda 2030 para el Desarrollo sostenible aprobada por las Naciones Unidas, se analizan las diferentes aristas de esta nueva concepción para la innovación pública. Los objetivos centrales deberían orientarnos a poner fin a la pobreza, proteger al planeta y mejorar la calidad de vida de las personas. Se analizan los desafíos y el desarrollo de nuevas concepciones en el proceso de toma de decisiones y en las capacidades estatales.

Vicente Benito Gil, de la Universidad de Alicante escribe el capítulo: «Gobernanza, política y educación superior en América Latina: realidades, perspectivas y desafíos en la era post covid». Experto con una gran experiencia en la gestión de la educación superior tanto en España como en América Latina, el autor reflexiona sobre la gobernanza en un área específica que se ha visto fuertemente trastocada como es la enseñanza universitaria, donde se aceleraron procesos que se venían sosteniendo desde hace años, planteando también nuevos desafíos.

El último de los estudios presentes en el libro es el trabajo de Nieves Ortega Pérez, de la Universidad de Granada: «¿Mesas separadas en la teoría migratoria?»

Una revisión bibliográfica de la sociología política de la migración internacional». Se aborda aquí uno de los problemas centrales entre los Estados, que es la movilización masiva de personas a causa de guerras, situaciones de pobreza y, en definitiva, la búsqueda de un ámbito para la supervivencia. Las grandes migraciones han sido uno de los problemas centrales que tienen los Estados por resolver en las últimas décadas. Esto es analizado a través de las teorías de la ciudadanía, lo cual lo convierte en una de las dimensiones centrales de la discusión sobre el Estado y sus características.

Como podemos analizar a partir de una mirada general sobre *Tras las huellas del Leviatán*, el libro nos presenta un debate extremadamente actual, pero que encuentra sus raíces en la tradición más profunda del pensamiento político occidental y el enorme manantial de reflexiones producidas desde América Latina. El mundo actual ha ingresado a una serie vertiginosa de cambios, entre ellas, la pandemia del COVID-19 que termina cruzando la mayoría de los capítulos de la obra. El problema de la gobernanza estatal, la eficacia de las políticas públicas, la calidad de la democracia y sus variantes desde la versión liberal hasta los nuevos populismos, son ejes de referencia de un libro que nos invita a una lectura crítica y amena, donde se multiplicarán los interrogantes frente a un mundo cada vez más incierto y complejo.